

Revista Latinoamericana de Población ISSN: 2393-6401

alap.revista@alapop.org

Asociación Latinoamericana de Población

Uruguay

Cabella, Wanda; Pardo, Ignacio
Nota de los editores
Revista Latinoamericana de Población, vol. 12, núm. 23, 2018, Julio-Diciembre, pp. 4-5
Asociación Latinoamericana de Población
Uruguay

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=323857717001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto



REVISTA LATINOAMERICANA DE POBLACIÓN

Año 12 Número 23 Segundo semestre Julio-diciembre de 2018 http://dx.doi.org/10.31406/n23



Contenido

NOTA DE LOS EDITORES	4
Inauguración del Congreso de Alap, Puebla, México, 2018 Esteban Caballero	6
Compression of mortality: the evolution in the variability	
in the age of death in Latin America	
Marcos Roberto Gonzaga, Bernardo L. Queiroz and Everton E. Campos De Lima	9
Comportamiento reproductivo y lugar de residencia: algunas reflexiones par	
CASO DE URUGUAY DESDE UN ENFOQUE DE LAS RURALIDADES	
Joaquín Cardeillac, Mathías Nathan y Agustín Juncal	36
Impacto del envejecimiento sobre demandas de servicios en el Cono Sur	
Enrique Peláez y Sol Minoldo	62
nserción laboral de los colombianos profesionales en Estados Unidos	
Luisa Fernanda Martínez Ardila, Eunice D. Vargas Valle	
y Telésforo Ramírez-García	85
Hogares rurales y estrategias familiares de vida en México	
Nelson Florez Vaquiro y Marisol Luna Contreras	109
Conexiones demográficas	
Martín Koolhaas en conversación con Adela Pellegrino	148
Tesis de doctobado y maestría defendidas en América I atina (2018)	152

Nota de los editores

Con la publicación del número 23 culmina nuestra etapa como editores de la *Revista Latinoamericana de Población* (RELAP), luego de cuatro años de trabajo. En marzo de 2015, sin experiencia pero con gran entusiasmo y el apoyo de las editoras del período anterior (Marcela Cerrutti y Georgina Binstock, del Centro de Estudios de Población, CENEP, de Argentina), empezamos a trabajar en el número 16 de la revista, el primero publicado bajo nuestra responsabilidad. Es cierto que solo fueron ocho números: no parece una labor muy ajetreada para cuatro años, pero lo fue.

Cuando comenzamos a trabajar en la revista, el equipo que nos precedió había publicado dos números anuales, logrando un objetivo clave para toda publicación periódica. Cumplir con el número de apariciones anuales preestablecido es un requisito para mantenerse en los índices de revistas científicas y continuar avanzando en los procesos de estandarización de calidad, por lo que nos complace haber mantenido la periodicidad semestral en el cuatrienio 2015-2018.

A partir de 2015, tramitamos un gran cambio: la revista dejó de ser publicada en papel. No sin cierta nostalgia por el deleite de recibir, olfatear y hojear el objeto-revista, migramos al formato electrónico, lo que redujo de forma sustancial los costos de publicación y de distribución. Además, en este período la RELAP se integró a varios sistemas de indexación, incorporó el digital object identifier (DOI) y con el número 22 inauguró la tecnología de marcación de artículos promovida por Redalyc. Todas estas acciones contribuyeron a mejorar la presencia de la RELAP entre las publicaciones científicas del área de las ciencias sociales y la Demografía, ampliaron su difusión y optimizaron la identificación de los trabajos publicados en la revista.

A lo largo de estos años hemos ido incorporando otras novedades, entre ellas la aparición de «Conexiones demográficas», una sección dedicada a la difusión de diálogos cortos entre especialistas en temas de población. En 2017 agregamos una sección que recopila las referencias de las tesis de maestría y doctorado defendidas en los programas de posgrado de las universidades de América Latina y el Caribe. También hemos elaborado un banco de evaluadores para facilitar la tarea de identificación de revisores en cada especialidad temática. Por último, nos tocó celebrar la primera década de existencia de la RELAP. En el número correspondiente publicamos un informe con los artículos publicados por área y por país desde la aparición del primer número.

El esfuerzo realizado fue gratificante y creemos que ha contribuido a consolidar la existencia de la RELAP. No obstante, somos conscientes de que es necesario trabajar mucho

Nota de los editores

más para lograr el mejoramiento de la cantidad y calidad de los artículos que recibe la revista, para nombrar los problemas más evidentes. Una de las lecciones aprendidas en este período es que no alcanza con elevar los estándares formales de la revista y aumentar el número de indexaciones para volverla más visible. Se necesita mucho más trabajo de difusión, entre otros desafíos, para lograr un flujo más dinámico de recepción de manuscritos de calidad. Este reto queda en las manos de Irene Casique y Sonia Frías (Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM), las nuevas editoras de la RELAP. Tenemos plena confianza en que lograrán superar con creces este reto y otros que se propongan para elevar los estándares editoriales de la revista.

Antes de despedirnos, nos queda agradecer el trabajo del excelente equipo que nos acompañó en estos cuatro años. Nairí Aharonián tuvo a su cargo la corrección de estilo y la diagramación de todos los números y Maura Lacreu se incorporó en los dos últimos. No solo queremos reconocer su rigurosidad, buen tino, respeto por los autores y por el lenguaje, queremos agradecer también su enorme disposición para trabajar contrarreloj y sobre todo su inmejorable humor en las extenuantes jornadas de cierre, a menudo sobre el final del año. Lo mismo cabe decir de Teresa Morelli, quien gestionó el Open Journal System (OJS), la plataforma digital en la que se publica la RELAP. Queremos agradecerle en especial su gran generosidad y paciencia para introducirnos en el mundo editorial y en el funcionamiento del OJS, así como para guiarnos en los a veces intrincados procesos burocráticos. A Joice Melo Vieira queremos agradecerle su apoyo durante todo este tiempo en la ingrata tarea de gestionar los fondos entre países para que todo el equipo técnico, incluyendo traductores y correctores de inglés y portugués, recibieran sus remuneraciones.

Al comité editorial de la revista, a las dos directivas de la Asociación Latinoamericana de Población que estuvieron en funciones en este cuatrienio, a sus presidentes, Enrique Peláez (2015-2016) y Verónica Montes de Oca (2017-2018), y a las secretarias generales de ambas administraciones, Joice Melo Vieira —nuevamente— y Sagrario Garay, también vaya nuestro agradecimiento.

Para terminar, queremos saludar muy especialmente a nuestros lectores y agradecer y reconocer el trabajo de los autores y evaluadores que la revista ha tenido en este período.

Wanda Cabella, editora

Ignacio Pardo, editor adjunto¹

Nota de los editores 5

Wanda Cabella e Ignacio Pardo son investigadores y docentes del Programa de Población de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Uruguay.

Inauguración del Congreso de ALAP, Puebla, México, 2018

Esteban Caballero

Director Regional para América Latina y el Caribe, UNFPA

Es para mí un honor poder compartir con ustedes esta sesión inaugural. El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) se siente orgulloso de poder patrocinar y apoyar de manera decidida la realización de este nuevo Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población (ALAP), aquí en la ciudad de Puebla, que en lo personal me trae algunos recuerdos importantes. Fue en la Universidad Autónoma de Puebla donde conseguí mi primer puesto de docente-investigador, en el Departamento de Antropología Social, habiendo terminado recién la Maestría en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso)-México. Aquí también nació mi hija mayor, a principios de los años ochenta. Un primer trabajo en serio que, de alguna manera, marcó el fin de mi transición a la adultez. Unos años después dejé a México envuelto en una crisis financiera de envergadura: la gran crisis de la deuda externa se estrenaba con la nacionalización de la banca y con los titulares sobre López Portillo y la famosa «colina de los perros».

Me dirigí a Paraguay, mi país, para presenciar el final de un largo régimen autoritario. Aún recuerdo esa lenta muerte de una dictadura que de pronto colapsó de la mano de sus propios personeros. La época de las transiciones a la democracia estaba en marcha y me encontró frente al Panteón de la Héroes del centro de Asunción el 3 de febrero 1989, celebrando el golpe contra Stroessner, quién con resignación tomó el avión que lo llevaría a su exilio en Brasilia. El vocablo *libertad* estaba en boca de todos. Una época de enormes cambios, no solo en Paraguay, sino en la región y en el mundo. Me acuerdo del optimismo que nos embargaba y cómo los muros caían uno a uno, y en su lugar se construían nuevas esperanzas.

Hoy vuelvo a Puebla. Los tiempos han cambiado, obviamente. El mundo está dando un giro muy distinto al de las décadas de los ochenta y noventa. Difícil describirlos, pero pienso no estar errado al asemejarlos a una desestructuración progresiva y compleja, en varios sentidos. Se habla de la crisis de la globalización, del fin del multilateralismo, del agotamiento de la democracia representativa, de un cambio radical en la comunicación social, etc. Occidente observa cómo Estados Unidos, líder del orden internacional liberal, se declara nacionalista y soberano, rehuyendo el rol de garante de ese orden; a la Iglesia Católica en una crisis profunda de credibilidad; a la Unión Europea en creciente tensión interna, a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) constreñida como pocas veces se la ha visto.

Es un proceso sobre el que es difícil hacer vaticinios, aunque estamos de acuerdo sobre un punto: cualquier cosa puede pasar. Los optimistas piensan que esto no es más que una coyuntura, que si uno mira el largo plazo, seguimos cosechando los frutos de la Ilustración, del reinado de la razón y del humanismo; los de espíritu más sombrío sospechan un cambio dramático, con evidentes ecos de la Europa de entreguerras. El diagnóstico es difícil porque estamos viendo un conjunto de contradicciones y opuestos: por un lado, el surgimiento de

un nuevo mundo marcado por las nuevas tecnologías y la inteligencia artificial y, a la par, la exaltación de un nativismo comunitario nostálgico; una reacción violenta a la ganada autonomía de la mujer y, al mismo tiempo, el #MeToo; un ascenso de los evangélicos en los Parlamentos y una onda verde de feminismo rejuvenecido. Parecen cables eléctricos que al rozarse se encienden y dan coletazos. Está pendiente un dictamen que solo los historiadores serán capaces de adelantar; el espíritu de la época aguarda su concepto.

Lo que me llama la atención desde mi posición en unfiral es que los temas que tratamos, y que se encuentran en el programa de este congreso de ALAP, son parte central de este álgido debate público. La hiperpolitización del ambiente ha polarizado las opiniones sobre la igualdad de género, la violencia sexual, la salud y los derechos sexuales y reproductivos, la migración, el envejecimiento, el uso de los datos y la evidencia, la familia, el matrimonio. Mientras que en las décadas de los ochenta y noventa los temas eran fundamentalmente de institucionalidad política, políticas sociales y económicas, hoy la educación sexual, la corresponsabilidad de los géneros en los cuidados, la migración, el aborto, la familia son los temas que encienden los ánimos.

Debido al hecho de que estamos todavía ante el surgimiento de un nuevo mundo político, que no ha logrado aún establecer una estructura institucional propia, es importante analizar los liderazgos que cobran fuerza. Por el mismo hecho de que los temas de género son parte constitutiva de las nuevas oposiciones, no sorprende que esos liderazgos se definan con expresiones como las del retorno del macho alfa, blanco, tribal y patriarcal. Esta característica se conjuga con el surgimiento de una voz agresiva, asertiva, que se presenta sin dudas, asentando dureza ante un momento complejo y complicado de explicar. Su discurso se basa en contrastes simples, de bien y mal; no es el tipo de verdad que buscamos en este congreso. Su verdad es aquello que tiene la suficiente fuerza como para interpelar a los individuos y transformarlos en sujetos de un supuesto «movimiento»; esta una fuerza que moldea el dato y que no siempre se puede contrarrestar con la evidencia.

En cierto sentido, este tipo de liderazgo se nutre de lo difícil que es dar cuenta de las realidades complejas y multidimensionales que ustedes como investigadores están tratando de deshilvanar. Realidades que desafían la capacidad de comprensión del público en general. De ahí que haga un llamado a no olvidar el trabajo pedagógico que nos toca hacer como foro académico. El cuidado que requiere una explicación científica (incluso aquella explicación divulgativa, no la de los expertos) difícilmente encuentre recepción en la gente. Solo queda aquel «individuo criterioso» —una *rara avis* en el actual escenario— que puede procesarla debidamente.

En ocasiones, es la población de adultos mayores que tiene mayor necesidad de esa pedagogía, una población que ha visto su mundo caer, sus presupuestos cuestionados y que, en consecuencia, brinda apoyos fundamentales a estos nuevos liderazgos. Este es también un público que en los países del norte se ve claramente rebasado por las nuevas realidades de las metrópolis multiétnicas y multiculturales que se han vuelto símbolos de un mundo que esos ciudadanos mayores del pueblo chico más temen. Ya no se reconocen en su propio país.

Sin embargo, la pedagogía sobre los temas de población y desarrollo no es nuestra única misión. La tenemos que desarrollar, además, entendiendo el paradigma del desarrollo sostenible que está en la base de la denominada *Agenda 2030*. Creo que ante este desafío también pesan las coyunturas actuales y pasadas. No olvidemos que en este mundo complejo están los que se han cansado de esperar. A ellos se les han entregado unos naipes con poco

futuro. Los establishments, las burocracias, los mercados, las corporaciones, los medios, los gobiernos de todos los colores repartieron esos naipes y ahora enfrentan las consecuencias. Las ineficiencias, la corrupción, el trámite interminable, el salario estancado, el desempleo han alimentado las ganas de patear el tablero. Más aún después de una crisis fenomenal. Una crisis en la que el gran público vio uno de los salvatajes más gigantescos a quienes eran demasiado grandes para caer. Eso sucedió frente a esos jugadores a quienes se le dijo que los naipes eran lo que eran. No era el caso, algunos sí pudieron cambiar la mano. Ese hecho no quedó sin registro y hubo una masiva pérdida de credibilidad de las instituciones. Esta ola de desencanto está siendo ampliamente aprovechada, justo en el momento en que nosotros nos dirigimos al mundo con una agenda civilizatoria que habla del futuro, una Agenda 2030, con sus objetivos y metas. El tema es que por esta misma crisis de credibilidad debemos encontrar nuevos rostros, nuevas voces que difundan el mensaje.

Las intersecciones entre población y desarrollo sostenible son muchas e irrefutables. Desde la interacción de la población con el medio ambiente, el desarrollo de nuevos patrones de consumo y producción, hasta la superación de las inequidades en el acceso a los servicios de salud. La perspectiva poblacional es fundamental para poder encontrar el modo concreto de no dejar a nadie atrás, comenzando por los más rezagados entre los rezagados. Lo es también para salvaguardar la integralidad de la Agenda 2030.

La cuestión es que tenemos que multiplicar las voces de aquellos que hablan y abogan por la implementación de la Agenda 2030. Una comunidad académica y de investigación científica, como la reunida en este congreso, tiene un rol que desempeñar y puede darle a este mensaje civilizatorio, que es el de la sostenibilidad, el peso que requiere. De las tendencias que vemos, ¿cuáles nos conducen a un abismo?, ¿cuáles nos marcan un derrotero virtuoso? Si nos quedamos con una Agenda 2030 que sea solo un diálogo entre Estados miembro en la ONU o, peor aun, una agenda de la ONU a la cual los países deban «alinearse» no vamos a poder darle a la agenda ni el ímpetu ni la vitalidad que requiere.

Creo que el Consenso de Montevideo y los mecanismos elaborados para su seguimiento nos dan un espacio de intersección entre la Agenda 2030 y la agenda de población y desarrollo en la región. Finalizamos la última Conferencia Regional de Población y Desarrollo, realizada en Lima, Perú, este año, con un acuerdo sobre cómo seguir en el proceso de su implementación. Este es un consenso que hoy se destaca como un ejemplo para el mundo. Es importante que aprovechemos este espacio.

Finalizo enfatizando una cierta sensación de urgencia e importancia. Cuando nos encontramos ante escenarios contrarios, las personas tenemos la tendencia a replegarnos hacia nuestro mundo privado y cotidiano. La irracionalidad y la violencia nos atemorizan y nos dejan un tanto desesperanzados. Este no es el momento de hacerlo, al contrario: es muy importante la participación en la vida civil, en el ámbito profesional, en cada oportunidad que se nos presenta. El derecho humano, la noción de que existe una sola raza, la raza humana, la importancia de cuidar nuestro planeta y cómo hacerlo, entender que el agregado de comportamientos y actitudes individuales ocasionan cambios sociales, todos estos elementos deben formar parte de nuestra investigación e indagación científica, para un mundo mejor.

Gracias.